



Control de lectura

Gabriela Solórzano Ruiz

Cuarto Parcial

Interculturalidad y Salud II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de Julio de 2025

Charlatanería, mitos o realidad?

En la mitología griega, Panacea era la hija de Asclepios y Epione, su nombre significa "la que cura todo" (de pan = todo y aco = remedio); era hermana de Higia (Hyleia) o Hygeia (Hygieia), por ambas hermanas, Higia y Panacea, entre otros dioses, hizo Hipócrates de Cos su famoso juramento. En la actualidad, existen varios exitosos empresarios, dedicados a la venta de medicamentos, cuya propaganda hace pensar en la panacea (los llamados productos milagro) y aunque su eficacia se ha puesto en duda en varias ocasiones, continúan acrecentando su mercado. En la práctica médica actual, no es raro que el paciente acuda a consulto, sólo después de haber buscado y no haber encontrado alivio de su padecimiento en "la red", con el "Dr. Google" o en la prensa y en los anuncios televisivos; y aún después de la consulta, el paciente vuelve a buscar en estos medios una opción alternativa o a tratar de corroborar lo que se le haya dicho.

Panaceas, medicinas alternativas y similares (algunos ejemplos) Siempre será un misterio para mí la razón de que mucha gente confíe de manera tan plena y con tanta facilidad, en cualquier tipo de remedio milagro que les ofrezca el primer vatafador que aparezca, ya sea en anuncios en revistas, radio o televisión." **Panacea**. El "original hongo michoacano", es un hongo de origen japonés; se promueve para el tratamiento de "cáncer, diabetes y asma".

Chardon de Marie (Silmarina). La promoción de Innova, "productos fuera de lo ordinario", menciona sus cualidades: "hepatoprotector, contra la diabetes tipo 1 y 2", antioxidante, reduce el colesterol, los

Reflexología definición: Técnica, habilidad que se desarrolla por el aprendizaje y la práctica, Manual, que se realiza con las manos; Energética, que influye en el campo electromagnético de la persona y Terapéutica, tratamiento que se emplea para la curación de un trastorno o enfermedad y ésta es enmarcada dentro de la naturopatía y ésta es la ciencia que estudia las propiedades y las aplicaciones de elementos naturales (vegetales, agua, sol, tierra y aire) con la finalidad de mantener y/o recuperar la salud. Son muchas las culturas que coinciden en la idea de que nuestros pies nos conectan con la tierra y a nivel de la realidad, nos ayuda a soportar el peso del cuerpo y a equilibrarlo, también contribuyen a facilitar el movimiento y el cambio de posición no sólo física sino psíquica.

El pie es la medida más antigua de un paso, del tiempo del progreso y de la distancia. Mientras las manos evolucionaron a partir de las patas delanteras de nuestros antepasados cuadrúpedos. Una de las formas más curiosas de representación de la Divinidad en el hinduismo es a través de mostrar únicamente sus pies como deidad. La referencia gráfica más antigua que disponemos sobre los posibles antecedentes de la reflexología, la tenemos en un relieve en Egipto que data del 2.330 a.C. Está en la sepulcral de Ankhamahor, mastaba situada en Saqqara, conocida popularmente como la "Tumba del médico", debido a que incluye escenas quirúrgicas. Una de ellas se centra en la circuncisión de un adulto, la otra es en la que se puede contemplar a cuatro personas, dos de ellas recibiendo

El vudú es una religión mal conocida, despectivada, tergiversada por los revistas, los libros, los películas que se dicen serios y objetivos. De manera sistemática y con gran sensacionalismo, los medios extranjeros han contribuido a presentarla constantemente como una horrible acumulación de burdas supersticiones, orgías sexuales, magia negra, brujería y maleficios. El vudú haitiano no es sólo una religión recreada por los esclavos africanos en la colonia francesa llamada la Hispaniola que comprendía Haití y la República Dominicana, es por el contrario una religión humana, un conjunto de tradiciones culturales que constituyen el cimiento que une al pueblo haitiano en los momentos de crisis y lo salva de la desesperanza. El vudú es asociado a uno de los países más pobres y marginados de América: Haití; famoso y ahora conocido por el devastador sismo del 2010.

A la miseria de los habitantes se le añadió la falsa convicción de una pobreza cultural en la que el vudú, como centro de esa cultura, fue atacado por todos los gobiernos en un plan de destruir la cultura ancestral. Pocos objetos del culto se salvaron en la llamada campaña anti-supersticiosa orquestada por la iglesia católica en 1943. Al margen de las disputas surgidas entre los adeptos del vudú sobre la legitimidad o no legitimidad de este fenómeno, algo parece claro: el vudú, o mejor dicho cierto vudú, no quiere perder terreno en una batalla permanente con el catolicismo y otras corrientes del cristianismo. El vudú es un sistema de pensamiento

Referencia:

1. Murillo-Godínez, G (2019). Panaceas, medicinas alternativas y similares, el auge y triunfo de la pseudociencia médica. Medicina interna de México.
2. Apuntes de Reflexología podas (2019). Reflexopodolanahi. 3-28.
3. Zúñiga-Garrasco, T, R. (2015). Vudú: una visión integral de la espiritualidad haitiana. Revista Digital de Historia y arqueología desde el caribe colombiano. 152-175